

CENTRO DE INVESTIGACIONES DE LA ECONOMÍA MUNDIAL
Resumen semanal sobre la evolución de la economía mundial
(Del 9 al 15 de junio de 2020 - No.24/2020)

La Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económico (OCDE) espera una recuperación lenta y desigual de la economía mundial tras la crisis del coronavirus, según reportes del diario *El País*. Si la epidemia no se reproduce, la economía global caerá 6% en 2020 y hasta a -7,6% si hay una nueva oleada de contagios. En 2021, la economía global volverá a cifras positivas, pero “la recuperación será lenta y la crisis tendrá efectos de larga duración que afectarán de manera desproporcionada a las personas más vulnerables”, advierte el organismo con sede en París. Con anterioridad, la OCDE estimaba que en el peor escenario posible la economía mundial crecería 1,5% este año. Ahora, en el mejor de los casos, prevé una caída de -6%, con una recuperación de hasta el 5,2% en 2021. Pero si vuelve a azotar el coronavirus, la caída será de hasta -7,6% en todo el mundo y la recuperación en 2021 solo llegará a 2,8%. El comercio mundial, que ya venía debilitado por las tensiones comerciales, sobre todo entre Estados Unidos y China, registrará un crecimiento negativo de entre -9,5% y -11,4% este año, en el que también se disparará la tasa de desempleo a 9,2%, que llegará a 10% a nivel global si hay un nuevo confinamiento.

Según la última revisión de la situación de la economía global, la eurozona sufrirá en 2020 una caída generalizada de 9,1% si no vuelve la epidemia y de hasta -11,5% si hay una nueva oleada de contagios. En el primer caso, la recuperación el año próximo llegaría a un alentador 6,5%, que sería de solo 3,5% en el segundo escenario. Dentro del club de la moneda única europea, España se sitúa, junto con Francia e Italia, en el grupo más afectado por el coronavirus, con una caída de hasta alrededor del 14% de la economía en el peor de los escenarios en este aciago 2020. Según este organismo, la economía de Estados Unidos caerá este año entre 7,3% si no vuelve el virus y hasta -8,5% si hay una recaída, y crecerá a un máximo de 4,1% en 2021. Hasta China entrará en recesión en 2020 (-2,6% si no repunta la crisis y hasta -3,7% si vuelve el virus). Según la OCDE, si el gigante asiático consigue contener la epidemia, el año que viene podría volver a sus tasas de crecimiento habituales de hasta 6,8%, pero en el peor de los escenarios apenas llegará al 4,5%.

Alrededor de 4 000 millones de personas carecen de protección social, por lo que resultan muy vulnerables ante shocks como la actual crisis sanitaria, según reporte conjunto de la *Organización Internacional del Trabajo* y la *UNICEF*. Este reporte advierte que con la pérdida de muchos empleos debido a la pandemia, la pobreza extrema podría incrementarse entre 40 y 60 millones de personas en 2020. No obstante, se cita un estudio previo que contempla escenarios más pesimistas con 5%, 10% y 20% de

contracción económica global y que prevé incrementos de la pobreza extrema en 85, 180 y 420 millones, respectivamente, comparado con los niveles de 2018; y un incremento significativo de la explotación infantil. Los impactos podrían aliviarse con programas sociales y, según el documento, 190 países han planeado, introducido o adaptado 937 medidas de protección social.

La recesión mundial causada por la pandemia podría trastocar duraderamente los circuitos migratorios, en particular la migración económica hacia los países ricos, según informa AFP. El cierre de fronteras ha sido una respuesta inmediata y casi unánime a la crisis sanitaria en los países desarrollados. *La Oficina Europea de Apoyo al Asilo (EASO)* anunció este jueves que la demanda de solicitudes de asilo cayó en abril el 87%, el nivel más bajo desde 2008. En abril se registraron solo 8.730 solicitudes de asilo en los países de la Unión Europea así como en Noruega y Suiza, anunció la institución que prevé, no obstante, que la demanda aumente en los próximos meses. Cabe esperar una mayor presión migratoria, y más allá del flujo, las enseñanzas de crisis anteriores hacen temer “efectos desproporcionados, duraderos y negativos sobre la integración de los inmigrantes”, advierte la *OCDE*.

Fondo Monetario Internacional (FMI) aprueba asistencia financiera de emergencia a Guatemala por 594 millones de dólares (521 millones de euros) destinada a cubrir desajustes en su balanza de pagos derivados de la Covid-19, según informa *Europa Press*. El FMI explica que la crisis de la Covid-19 ha revelado el lado más vulnerable del modelo económico y social de Guatemala. El organismo añade que la gran dependencia de las importaciones y las medidas de confinamiento han amplificado los efectos económicos de la pandemia. Por otro lado, la cobertura médica es limitada, especialmente en las poblaciones pobres y rurales, lo que plantea “un desafío sustancial para la contención del virus”.

Un comité del gobierno mexicano genera nueva metodología para desarrollar un indicador del bienestar como índice alternativo al Producto Interno Bruto (PIB), según reporta *Prensa Latina*. Esta información fue difundida por la Secretaria de Bienestar, María Luisa Albores, pero la funcionaria no dio más detalles. Destaca la fuente noticiosa que el presidente Andrés Manuel López Obrador es un crítico del concepto de PIB por sus limitaciones en la evaluación del desarrollo social como categoría económica.

Secretario del Tesoro de EE.UU. señala que ese país no puede cerrar la economía de nuevo en medio de las crecientes preocupaciones por una potencial segunda ola de la COVID-19, según reportes de *Xinhua*. Steven Mnuchin, dijo el pasado jueves que está preparado para regresar al Congreso y solicitar apoyo fiscal adicional para ayudar a la economía y a los trabajadores a sortear la pandemia de la COVID-19. Más de 44 millones de solicitudes iniciales de pensión por desempleo se han presentado en las

últimas 12 semanas debido a que la recesión provocada por la COVID-19 tuvo repercusiones en el mercado laboral de Estados Unidos, de acuerdo con el *Departamento del Trabajo*.

Gobierno alemán se convertirá en accionista del laboratorio alemán *CureVac*, tras frenar en marzo las intenciones de EE.UU. de absorber a esta firma, muy bien situada en la carrera por una vacuna contra el coronavirus, anunció el lunes el *Ministerio de Economía*, según reportes de *AFP*. El banco alemán de desarrollo *Kfw*, brazo financiero del Estado, va a invertir 300 millones de euros (340 millones de dólares) para adquirir una participación del 23% en la firma de biotecnología de Tubinga (sur), según un comunicado. Hasta ahora, *CureVac* es propiedad en un 80% de los fondos Dievini, controlados por Dietmar Hopp, millonario alemán fundador del gigante de software *SAP*. Alemania espera que su inversión “acelere el desarrollo” de *CureVac* para una vacuna producida en grandes cantidades, declaró el *Ministro de Economía*, Peter Altmaier. El gobierno alemán reforzó su marco legal para proteger sectores estratégicos, entre ellos el médico, frente a los apetitos extranjeros.

China informa que mantendrá sin cambios los precios nacionales de la gasolina y el diésel, puesto que el valor internacional de ese producto se mantiene por debajo de las “tarifas mínimas”, según informa *Xinhua*. De acuerdo con el mecanismo actual de fijación de precios, China ajusta los precios internos de los productos de petróleo refinado cuando las tarifas internacionales varían en más de 50 yuanes (alrededor de 7,08 dólares) por tonelada de gasolina y diésel, durante un período de 10 días hábiles, según la *Comisión Nacional de Desarrollo y Reforma*. Sin embargo, los precios se mantendrán sin cambios si el valor internacional se ubica por debajo del piso de 40 dólares o por encima del techo de 130 dólares por barril. China redujo el costo de la gasolina y el diésel a un nivel correspondiente a 40 dólares por barril el 17 de marzo, en medio del colapso global del precio del crudo.

Mercado petrolero: Los precios petroleros volvieron a bajar este lunes para mantener la preocupación de los operadores de materias primas en su búsqueda de equilibrar el mercado del carburante. El barril de petróleo *West Texas Intermediate (WTI)*, de referencia para Estados Unidos, se cotizó a 35,76 dólares, mientras que el crudo *Brent*, de referencia para Europa, marcó un precio de 38,60 dólares. Esto ocurre en momentos de mercados inestables con valores que ponen en alerta a los operadores.